
If /Sr-


Frank Kramer Eckhardt Tantzen Dirk Kuchel 
Astrid-lindgren-Ring 2 Astrid-lindg ren-Ring 1 Astrid-lindgren-Ring 74 
26316 Varel-Buppel 26316 Varel -Buppel 26316 Varel-Buppel 

_;;-j/ r-

Stadt Varel 

26316 Varel 

. ., ' J I" ~ OI, ~Urll ,.v 'j 

, _iq gang-- --' 

Gefahr durch uberhohte Geschwindigkeit im Neubaugebiet "Lekewiesen" 

Sehr geehrter Herr Burqerrneister, 

wiederholt haben besorgte Anwohner aus dem Neubaugebiet "Lekewiesen" darauf 

hingewiesen, dass ihre Sicherheit durch Autofahrer, die mit teilweise weit uberhohter 

Geschwindigke it fahren , qefahrdet ist. Diese nach unserer Einschatzunq unverantwortliche 

und rucksichtslose Fahrweise wo llen wir nicht lanqer hinnehmen. Auf die ge ltenden 

Geschwindigkeitsbegrenzungen von 30 km/h oder gar "Schritt fahren" in den Spielstralsen 

kann sich niemand verlassen . 

In dem Bere ich "Sonnenau" hat kurzlich eine Begehung stattgefunden, in der sich 

Verwaltung , Polizei und Anwohner auf den probeweisen Einbau von Schwellen geeinigt 

haben - nach der Meinung aller Beteiligten ein erster Schritt in die richtige Richtung . 

Am Astrid-lindgren-Ring beobachten wir zu jeder Tages- und Nachtzeit extrem uberhohte 

Geschwindigkeiten , die we it ubsr dem zugestandenen Tempo liegen. Es hat sich gezeigt, 

dass im Wesentlichen ein bekannter Personenkreis immer wieder und ohne Einsicht zu 

schnell tahrt. Das sind u.a. Anwohner aus den "Leke·..viesen", die Fahrer eines lieferservice 

und von Bauste llenfahrzeugen und kurioserweise auch Busfahrer der Schulerbetorderunq. in 

diesem Zusammenhang legen wir Wert darauf, klar zu stellen , dass es uns urn sichere 

Verkehrswege geht - rechtlicheSchritte sind Z.Zt. nicht vorgesehen . 
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Wir regen an, unverzuqlich Mar2.nahmen zu ergreifen , um die Geschwindigkeit der 

Fahrzeuge im Neubaugebiet .Lekewiesen" wirksam zu senken . Dazu schlagen wir vor , das 

Gebiet mit vorgeschriebener Schrittgeschwindigkeit auszuweiten. Weiter sollte gepruft 

werden , ob mit dem Einbau von Schwellen , Fahrbatmverengungen oder -verschwenkungen 

oder auch anderen geeigneten Mar2.nahmen wie z.B. Geschwindigkeitsmessungen eine 

wirksame Verbesserung der momentanen Sicherheitslaqe fur Fufsqanqer und spielende 

Kinder erre icht werden kann. 

Nach unserem Eindruck besteht ein unverzuqlicher Handlungsbedarf; danach ist fur Leben 

und Gesundheit der Anwohner Gefahr im Verzug. 

Wir regen an, dass zeitnah ein Gesprach zwischen den zustandiqen Behorden und den .'-. 

betroffenen Anwohnem mit dem Ziel anberaumt wird, pragmatische Lbsungen zur 

Verbesserung der Sicherheit der Anwohner zu finden . 
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Gefahren durch iiberhiihte Geschwindigkeiten im 

Sehr geehrter Herr Wagner, 

Stadt Varel 
F B Planul1g und Sa 

01f. r''-' \ 1..: , 2010 

Eingang 

VareJ,26.09.201O 

e ll baugebiet "Lekewiesen" 

in unserem Schreiben vorn 31 . Mal 2010 haben wir - die Unterzeichner - eindringlich darauf 

hingewiesen, dass im Neubaugebiet .Lekewiesen" after zu beobachten ist , dass die 

Ge schwindigkeit einzelner Kraftfahrzeuge so hoch ist, dass Passanten gefahrdet werden. In 

erster Linie sind nach unseren Beobachtungen altere Leute und VOl' alJem Kinder betroffen. 

Diesern Schreiben war ein Gesprach in Buppel im 2. Halbjahr 2009 vorausgegangen, in dem 

wir Ihnen personlich anlasslich eines Besuches u. a. unsere Sorgen und Bedenken zur 

Verkehrssituation in den "Lekewiesen" vorgetragen haben. In del' Zwischenzeit haben sich 

nach unserer Kenntni.s noch weitere Anwohner in diesel' Angelegenheit an Sie personlich 

gewandt. Auch die Vertreter del' Stadt VareI haben anlasslich einer Begehung des 

Neubaugebietes .Lekewiesen" im Bereich "Sonnenau" den Sachverhalt bestatigt. 

In Ihrer Stellungnahme vorn 6. September 2010 fuhrten Sie an, dass von uns - den 

Unterzeichnern - del' Einbau yon Schwellen gefordert worden sei. An dieser Stelle muss ein 

Irrtum vorliegen, solche Einbauten haben wir nie gefordert. Weiter teilten Sie mit, dass in den 

.Lekewiesen" Geschwindigkeitsmessungen durchgefuhrt worden seien. Es ware interessant 
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zu wissen, welehe Schlussfolgerungen daraus gezogen werden kormten. Offenbar waren sie 

doeh so wenig stichhaltig, dass nunmehr -- zu welchem Zweck aueh immer - eine allgemeine 

Befragungsaktion durchgefuhrt werden solI. 

Es hat uns - die Unterzeichner - mit Befremden erfullt , dass im Anschreiben zu Ihrern 

Fragebogen unsere Namen aufgefuhrt sind. Es ist nicht einzusehen, dass damit der Zweek der 

Befragung, rnoglichst prazise Ergebnisse fur eine Entscheidungsfindung zu erzielen, in 

irgendeinen saehliehen Zusarnmenhang gebracht werden konnte. Warurn also? Zudem ist die 

Sinnfalligkeit der Fragen nicht zu erkennen, denn welehen Beitrag zum Saehstand sollen 

Anwohner liefern, die in den Randgebieten der "Lekewiesen" wohnen und sich selbst im 

Straflenverkehr korrekt verhalten? Naeh unserer Meinung kommt es darauf an, an den 

bekannten Gefahrenstellen unverzuglich geeignete Ma13nahmen fur die Sieherheit der Burger 

f\zu ergreifen 

I 
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Der Burgermeister 

Stadt Varel . Postfach 1669 ·26306 var el 

An die Anwohner 
des Neubaugebietes .Lekewiesen" 

Rathaus II, Langendam m 

Zum Jadebusen 20, 26316 Varel 

- Fachbereich Planung und Bau 
Auskunft erteilt: Herr Kreikenbohm 
Zimmer: 114 
Telefon : 04451/126-230 
Telefax: 04451/126-253 
E-Mail : kreikenbohm@varel.de 

Datum: 08. September 2010 

Ihr Schreiben vom Ihr Zeichen Unser Schreiben vom Unser Zeichen 

Sehr geehrte Damen und Herren, 

Anwohner im Bereich des Neubaugebietes .Lekewiesen" in Person der Herren Kramer, 
Tantzen und Kuche] haben die Stadt Varel in einern Schreiben darauf hingewiesen, dass 
die S1cherheit der Anwohner durch Autofahrer, die mit teilweise uberhohter Geschwind igkeit 
fahren, gefahrdet sei. Sie regen - wie im Bereich Sonnenau bereits versuchsweise geschehen 
z.B. den Einbau von SchweJlen an. 

Bevor die zustandiqen politischen Gremien sich mit der Angelegenheit befassen , wende ich 
mich heute mit der Bitte an Sie, anhand des anliegenden Fragebogens Ihre Meinung zu diesem 
Thema zu aufsern, 

Fur weitere Fragen stehen Ihnen Herr Kreikenbohm - Fachbereich Planung und Bau -, Tel.
 
126230, und Frau Liedtke - Fachbereich Ordnung und Soziales -, Tel. 126188, gerne zur
 
Verfuqunq 

Fur Ihre UnterstUtzung und Mitarbeit vorab vielen Dank. 

Ein frankierter Ruckumschlag liegt diesem Schreiben bei. 

Mit freundlichen Gru~en 

~~J 
Wagner 

Anlage 

Stadtkasse Varet 
l.andessparkasse zu Oldenburg Ralftelsen -Volksban~ Varel-Nordenharn eG Oldenburgische Laodesoank AG Cornrnerzbank AG. Fliiale Varel 
F,lIaldlrekllOn Varel (BLZ 280 501 00) (BLZ 262 626 73) Filiale Varel (BLZ 262 2262 1) Fillale Varel (BLZ 290 400 90) 
Konto-Nr. 052 - 400 132 Kcnto-N r. 100 001 200 Konl o-N r 9 741 121 900 Konl o-Nr. 3 106 002 



Absender: 
Name
 

Strafse
 

Fragebogen 

Ich beobachte haufig Fahrzeuge irn Neubaugebiet Lekewiesen, die meiner Meinung nach zu 
schnell fahren 

o ja 

o nein 

lch fOhle mich in meiner Sicherheit gefahrdet. 

o ja 

o nein 

Ich wunsche als verkehrsberuhigende Mafsnahrne 

o	 den Einbau von Schwellen 
(wie im Bereich Sonnenau) 

o	 andere Mafsnahrnen 

o	 keine Mafsnahrnen 

Falls Schwellen, dann im Abstand wie im Bereich Sonnenau 

o	 ja (ca. aile 70 m) 

o	 dichter 

o weiter 

Weitere Anregungen : 



Auswertung der Fraqeboqen zum Thema Verkehrsberuhigende MaBnahmen im Neubaugebiet Lekewiesen 

befragte Personen: 115 Personen 
abgegebene Stimmen: zur Zeit: 69 Stimmen 

1. Ich beobachte haufig Fahrzeuge im Neubaugebiet Lekewiesen, die meiner Meinung nach zu schnell fahren: 
ja: 47 Personen 
nein: 22 Personen 

2. Ich fOhle mich in meiner Sicherheit gefahrdet: 
ja: 32 Personen 
nein: 38 Personen 

3. Ich wOnsche mir verkehrsberuhigende Mal?>nahmen 
Einbau von Schwellen: 31 Personen 
(Sonnenau) 
andere MaBnahmen: 21 Personen 
keine MaBnahmen: 25 Personen 

4. Falls Schwellen, dann im Abstand wie im Bereich Sonnenau 
ja, ca. aile 70 m: 20 Personen 
dichter zusammen: 21 Personen 
weiter auseinander: 6 Personen 



Anmerkungen: 

• bessere Beschilderung 
• Larmbelastiqunq durch abbremsen und anfahren 
• Geschwindigkeitskontrollen 
• Polizeikontrollen 
• Blitzqerate aufstellen 
• Veranderunqen auf der BOrgermeister-Osterloh-Stral1e 
• Parkverbot im Einfahrtsbereich 
• Schwellen werden von Autofahrern nur mit eine Achse Oberfahren 
• Schad en an PKW 
• Bespielbarkeit der Stral1e durch Schwellen stark einqeschrankt 
• Aufklarungsflugblatt zum Verhalten im verkehrsberuhigten Bereich in der Zeitung verbffentlichen 
• Fahrschulen sollen zukOnftige FahrzeugfOhrer besonders auf verkehrsberuhigte Bereich aufmerksam mach en 
• Stral1enverlauf enger gestalten 
• Schwellen im Bereich Spielplatz 
• Schwellen behindern Rettungsfahrzeuge 
• Schwellen nachts schwer erkennbar 
• Aufpflasterungen 
• Beete, Poller, Pflanzen 
• Schwellen Ober gesamte Stral1enbreite 
• Zebrastreifen im Bereich Spielplatz 
• Schwellen nur auf geraden Strecken, nicht in Kurvenbereichen 
• stotsdampferfeindlich 
• Schwellen naher an Kreuzung anbringen 
• bewegbare Geschwindigkeitsmesser zur Selbstkontrolle anbringen 
• Schwellen Hindernis fOr Kinder 
• Gefahr im Herbst und im Winter (Glatte) 
• langfristig erhbhter Instandhaltungsbedarf 
• Blurnenkasten 
• Nagel, Metallhuckel 
• Spielstrafse zur 20km/h oder 30 km/h-Zone umfunktionieren 
• Einfahrt Sonnenau in den Astrid-lindgren-Ring verschliefsen 



• Polizist soli vor Ort die Schnellfahrer auf ihr Fehlverhalten hinweisen 
• .Rasen" ist Larrnbelastiqunq 
• Motorrad-/Rollerfahrer umfahren die Hindernisse 
• Risiko fOr Rollstuhlfahrer? 
• Kinder sollten durch elterliche Verkehrserziehung auf die Gefahren der Strafse aufmerksam gemacht werden . 



Kommentare zum Fragebogen Schwellen im Neubaugebiet Lekewiesen 

Kommentar 1:
 
Wir denken, dass eher der LBS-Bus von Herrn Kramer , der standiq an der Strafse steht und
 
die Patienten von Herrn Tantzen, die regelma~ig an der Strarse oder vor dem Hauschen der
 
Firma Tahlen stehen, eine Gefahrdunq darstellen, wenn Kinder mit ihren Radern dort
 
Schlangenlin ien fahren mOssen. Desweiteren gehen wir davon aus, dass wenn wir solche
 
Schwellen bekommen wOrden , die nicht wirkJich zu einer Verkehrsberuhigung fOhren
 
werden, da die Leute dann zwischen den Schwellen stark beschleunigen und abbremsen
 
werden. Zusatzlich denken wir, dass die Schwellen eine Behinderung des Rettungsdienstes
 
darstellen.
 
Wir gehen davon aus, dass wenn solche SchwelJen in unserem Gebiet eingebaut werden,
 
die auch erst direkt im Ring anfangen wurden, dass z.B. Herr Kramer und Herr Tantzen nicht
 
wirklich mit den Schwellen in BerOhrung kommen. Sie werden somit keine Behinderung des
 
Rettungsdienstes, keinen Larrn durch starkes abbremsen und anfahren und natOrlich keine
 
zusatzliche Abnutzung der Sto~dampfer haben, dann lasst es sich ja leicht beschweren.
 

Kommentar 2:
 
Die jungen Eltern fahren qrundsatzlich zu schnell! Geschwindigkeitskontrollen waren rnehr
 
als angebracht.
 

Kommentar 3:
 
Ich wOrde mir eine Kontrolle der Polizei wOnschen. Ofter mal blitzen oder eine Tafel
 
aufstellen, wo man die Geschwindigkeit sehen kann, die man gefahren ist. Erstaunlich ist,
 
dass die Leute sehr schnell fahren, die auch kleine Kinder haben!!!
 

Kommentar 4:
 
Wir wunschen uns eine richtige Beschilderung. Am Kreisel spielen manchmaJ 12-15 Kinder.
 
Da kommen die Autofahrer mit eine Geschwindigkeit die nicht zulassiq ist. Auch viele
 
Autofahrer fahren rein und wieder raus, wegen falscher Beschilderung!
 

Kommentar 5:
 
Verkehrsberuhigende Mafsnahrnen im Bereich Spielplatz (z.B. Schwellen) ,
 

Kommentar 6:
 
Der Strafsenverlauf sollte enger gestaltet werden.
 

Kommentar 7:
 
Da wir ganz am Anfang des Wohngebietes wohnen, k6nnen wir nicht so beurteilen, wie
 
schnell weiter hinten gefahren wird. Vielleicht reichen auch schon ein paar Schilder mehr mit
 
dem Hinweis .Schrittqescbwindlqkeit" zu fahren.
 

Kommentar 8:
 
Unbedingt auch Schwellen im Bereich vom Spielplatz, da hier eine gerade Strecke ist und
 
die Baufahrzeuge, LKW's und Autos besonders Gas geben.
 



Kommentar 9:
 
Nach meiner Auffassung sollte im Einfahrtsbereich zum eigentlichen Austrid-lindgren-Ring
 
ein Parkverbot ausgeschildert werden, damit durch das Firmenfahrzeug von H.Kramer oder
 
Kunden von H.Kramer oder der Praxis Tantzen dort nicht willkOrlich parken. Gerade hier
 
kommt der Verkehr des gesamten Baugebietes zusammen und muss dann in beiden
 
Richtungen schlangenlinienartig hier durch (PKW, Fahrrader, Schulkinder etc) . Dies halte ich
 
lrn ganzen Baugebiet fur den qefahrtichsten Bereich .
 

Kommentar 10:
 
Der Einbau hat nur Sinn, wenn Sie die gesamte Breite abdecken, so dass ein seltliches
 
Vorbeikommen ausgeschlossen wird . Einbau auf geraden Strafsenteilen etwa in der Mitte der
 
Strafsenlanqe!
 

Kommentar 11:
 
Aufpflasterungen, Fahrbahnverengung durch bauliche Mafsnahrnen (z.B. Beete, Poller,
 
Pflanzen), stichprobenartige Geschwindigkeitskontrollen , insbesondere die geraden
 
(Raser-)Strecken beruhigen.
 

Kommentar 12:
 
Kein Verstandnis fur die drei Antragsteller, diese wohnen vor der Spielstrafse. Selbst Herr
 
Kramer tahrt keine Schrittgeschwindigkeit. Das gror-.te Problem sind die Post, Paketdienste,
 
Baufahrzeuge.
 

Kommentar 13:
 
Zwischenzeitlich ein Aufstellen des transportablen Messgerates, auch zur Selbstkontrolle .
 

Kommentar 14:
 
Dichter an den Kreuzungen.
 

Kommentar 15:
 
Die Schwellen in der Sonnenau sind stofsdarnpferfeindlichl
 

Kommentar 16:
 
Bitte keine Schwellen. Es muss doch andere Moglichkeiten, wie Verengung der Strafse o.a.,
 
geben. Oder ein weiteres Splelstrafsenschild. Viele fahren in die Lekewiesen und nur am
 
Anfang steht ein Schild, somit fangen sie spater (vielleicht unwissentlich) an zu rasen.
 

Kommentar 17:
 
Falls Schwellen montiert werden, sollte eine Absprache mit den jeweiligen Anwohnern
 
getroffen werden! Zudem sollten Schwellen nur auf gerade Strecken und nicht in
 
Kurvengebieten (siehe Sonnenau) montiert werden.
 

Kommentar 18:
 
In Hohe des Spielplatzes vielleicht einen Zebrastreifen? Hier Oberqueren sehr viele kleine
 
Kinder den Astrid-lindgren-Ring (meistens mit Puppenwagen und Radchen),
 



Kommentar 19:
 
Teilweise beobachtet man Schnellfahrer, das sind dann Paketdienste oder Kuriere, die sogar
 
sehr schnell fahren, auch manche Handwerker und Fremde.
 
Was hat Herr Kramer mit der Spielstralse zu tun? Seine Einfahrt ist noch vor dem
 
Spielstrafsenschild . In dem Bereich KramerfTantzen rnussten absolute Halteverbotsschilder
 
hin , damit der Verkehr aus dem Neubaugebiet besser abfliefsen kann.
 

Kommentar 20:
 
Da es sich um eine Spielstrafse handelt, bin ich der Meinung, dass der Einbau von Schwellen
 
uberflussiq ist! In meinen Augen sind die Schwellen eine Gefahr fur unsere kleinen Kinder
 
(Kinderfahrrad , Dreirad, Roller u.s.w). Eine Behinderung fur den Rettungswagen?! Am
 
Herzen liegt mir, dass zumindest am Wochenende (Freitag, Samstag) die
 
Strar:!.enbeleuchtung auch nach Mitternacht noch eingeschaltet bleibt. Das ist auch eine
 
Sicherheit fur unsere grbr:!.eren Kinder, die von .Feten", Kino , etc. kommen.
 

Kommentar 21:
 
Blurnenkubel
 

Kommentar 22:
 
Ais Mafsnahrne besser Verkehrshindernisse zur Verkehrsberuhigung des MIV aufstellen .
 

Kommentar 23:
 
Die Planung muss individuell der Strecke angepasst werden, so sollten z .B. beim SpieJplatz
 
verstarkt verkehrsberuhigende Marsnsbrnen vorgenommen werden (oder auf langen,
 
geraden Strecken).
 

Kommentar 24:
 
Die Zufahrt zum Neubaugebiet wird phasenweise zugeparkt, z.B. von Pat ienten des
 
Zahnarztes, obwohl dieser Ober ausreichend Parkraum verfOgt. Vielleicht wOrden
 
Parkverbotsschilder dieses verhindern.
 

Kommentar 25:
 
Hindernisse auf der Fahrbahn! Behindern Kranken-/Rettungswagen und Feuerwehr! Und
 
sind gefahrlich fur Zweiradfahrer, insbesondere kleine Kinder, deren Fahrrader hier
 
ankannten kbnnen!
 
Sinnvoll: Zwar haben Kinder in einer Splelstrafse aile Vorrechte, sollten aber lernen sich
 
verkehrskonform zu verhalten, da ab Ende Wohngebiet fur sie kein Schutz mehr besteht.
 
Weiterhin: Hindernisse auf der Fahrbahn, wenn abends und nachts kein Licht an der Strafse,
 
Unbeleuchtete Stolperfallen!
 
Aurserdern; Motorradfahrer brauchen aus rein physikalischen Grunden eine
 
Mindestgeschwindigkeit, damit das Fahrzeug stabil ist.
 

Kommentar 26:
 
Lassen Sie bitte atles so wie es ist, wenn die drei Herren Tantzen, Kramer und KOchel
 
meinen die Sicherheit sei gefahrdet, dann sollen sie halt woanders wohnen . 1m Obrigen
 
wohnen die drei Herren am Anfang des Baugebietes und wissen gar nicht was im hinteren
 
Teil geschied.
 



Kommentar 27:
 
Anmerkung zur Rennstrecke BDrgermeister-Osterloh-Strar1e: Wir wurden es noch mehr
 
beqrufsen als .Lekewieseri ", wenn sich da bald etwas andern wurdel!l
 

Kommentar 28:
 
Es rnusste ab und zu mal kontrolliert werden, gerade die Eltern mit Kindern, die es ja immer
 
besonders eilig haben, fahren viel zu schnell!!!
 
Aufserdern sollte das Sackgassenschild am Beginn des Mattisberges stehen , da haufiq
 
Baufahrzeuge, lieferfahrzeuge, PKW in Richtung Mattisberg fahren, wenn sie zum Astrid

lindgren-Ring wollen, da sie nicht sehen, dass hier keine Durchkommen ist , natOrlich fahren
 
aile viel zu schnell. Etliche haben Spats daran durch den Kreisel zu rasen. Ebenfalls gehort
 
neben dem Strar1enschild Mattisberg auf die andere Seite das Schild Astrid-lindgren-Ring,
 
so kann sich jeder Fremde sofort orientieren und muss nicht mit uberhohter Geschwindigkeit
 
in die falsche Richtung fahren.
 
Obrigens. was den Herrn Kramer betrifft, so ist sein Firmen-PKW, der standig auf der Strafse
 
steht ein echtes Verkehrshindernis (arqert viele). Dart sollte Halteverbot (Parkverbot) sein,
 
auf der ganzen Strafse lrn Eingangsbereich zur Siedlung!! Herr Tantzen hat ja Parkplatze.
 

Kommentar 29:
 
Die enge, kurvige Strar1enfUhrung wirkt bere its Tempo mindernd. Die Strafsen haben
 
zahlreiche Engstellen , an denen kein Begegnungsverkehr rnoqlich ist. In Kreuzungs-und
 
Kurvenbereichen befinden sich grobe Pflasterungen . (Noch) geringeres Tempo im
 
Wohngebiet fOhrt ggf. zu hoherern Tempo aufserhalb,
 
Viele Bewohner nutzen das Rad, u.a. Kinder, die zur Schule fahren. Schwellen - und auch
 
das Umfahren Clber die Randpflasterung - erhohen die Sturzgefahr enorm. 1m Herbst bei
 
Raureif oder im Winter bei Eis und Schnee wird das Risiko fur Radfahrer unkalkulierbar.
 
Auch Spazierganger und KinderwagenfOhrer werden in dem Wohngebiet, das der
 
angenehmen Erholung dient, behindert. Schwellen fOhren langfristig zu einem erhohten
 
Instandhaltungsbedarf an den Strafsen.
 
Ais Bewohner des Wohngebietes wollen wir rnoqllchst verantwortungsbewusst handeln und
 
die Geschwindigkeit angemessen wahlen. Letztl ich liegt die wesentliche Verantwortung bei
 
uns BClrgern selbst. Bitte tatiqen Sie in der Stadt auch nur noch solche Ausgaben, die ein
 
hohes, unzweifelhaftes Nutzen-Kosten-Verhaltnis haben. Drehen Sie jeden Euro vor der
 
Ausgaben dreimal um!
 

Kommentar 30:
 
Bei den Fahrzeuge die regelmaf3,ig die Geschwindigkeit uberschreiten, handelt es sich
 
entweder um junge FahrzeugfUhrer, die ihre Freunde aus dem Neubaugebiet abholen oder
 
um den Zulieferverkehr von Zustelldiensten wie Hermes, UPS , DPD oder dem Pizzadienst.
 
Es fahren auch immer mal wieder hauptsachlich junge Anwohner zu schnell. Doch diese
 
sollten doch in einer Form der .Nachbarschaftserzlehunq" von den Anwohnern auf ihr
 
Fehlverhalten angesprochen werden (was auch schon passiert ist) .
 
Die Schwellen haben in meine Augen folgende Nachteile:
 

•	 Viele Autofahrer Oberfahren sie nur mit einer Achse und weichen teilweise so von der 
Strafse ab 

•	 Es kommt gerade fOr direkte Anwohner zu erhohter Larrnbelastiqunq durch
 
abbremsen und anfahren
 

•	 Fur Anwohner, die im hinteren Bereich des Wohngebietes ansassiq sind, und welche 
mehrfach taqllch das Haus mit dem PKW verlassen , lst nicht auszuschliefsen, dass 
das haufiqe Oberfahren der hohen Anzahl von Schwellen Schaden am PKW wie z.B. 
an den Stofsdarnpfern in kurzer Zeit mit sich bringt. 

•	 Der Einbau von Schwellen schrankt die Bespielbarkeit fur unsere Kinder wie z.B. mit 
Roller oder Dino-car ein. Somit verliert die Strafse ihren Spielcharakter. 



Abschllefsend bleibt zu erwahnen, dass eine vernOnftige Aufklarunq der FahrzeugfOhrer 
uber sogenannte Spielstrafsen und den dort gOltigen Regeln dringend erforderlich ist. 
Auch sollten darin die Konsequenzen bei Verstofsen aufgefOhrt werden . Das 
Aufklarunqsfluqblatt, welches vor einiger Zeit in dem Wohngebiet verteilt wurde, wurde 
hier z.B. sehr positiv aufgenommen. Ich schlage vor, etwas Ahnliches erst einmal in der 
NWZ und im Friebo zu veroffentlichen, damit auch Bewohner .norrnaler Strafsen" uber 
die gebotenen Verhaltensweisen aufpeklart werden, bevor man irgendwelche 
Baurnafsnahrnen beginnt. Auch konnte man direkt noch mal an Vareler Fahrschulen mit 
dem Problem herantreten, darnit diese unsere zukOnftigen FahrzeugfUhrer noch mal auf 
dieses Thema sensibilisieren . 

Kommentar 31: 
Zunachst einmal finden wir es in dieser Sache schon sehr bezeichnend, dass in Fragen 
der Verkehrssicherheit Umfragen von Seiten der Entscheidunqstraqer gestartet werden, 
in welchen die subjektiven Empfindungen der Anwohner erfragt werden. Bei der Frage 
einer notwendigen Ungestaltung des Bereiches sollten in unseren Augen doch eher die 
Fakten eine ausschlaggebende Rolle spielen. Es drangt sich der widersinnige Gedanke 
einer Abstimmung auf ... 
Die Verkehrswacht VareJ hat uns auf Anfrage mitgelteilt, dass bei den jOngst 
durchgefOhrten Messungen sowohl Anzahl als auch Geschwindigkeiten der Fahrzeuge 
erfasst wurden. Gerade letzter Punkt hat uns und die Nachbarn doch sehr Oberrascht, da 
doch von offizieller Seite Geschwindigkeitsmessungen in der Vergangenheit als nicht 
durchfOhrbar dargestellt wurden. Umso schoner, dass dies nun doch rnoqlich ist. 
Letztlich ist in dem Baugebiet .Lekewiesen" seinerzeit die Entscheidung zugunsten eines 
verkehrsberuhigten Bereichs gefallen. Bei der baulichen Gestaltung wurde dies jedoch in 
unseren Augen kaum berOcksichtigt. Weder der Strafsenbelaq, noch der Verlauf bzw. die 
VerkehrsfOhrung deuten auf einen entsprechenden Bereich hin. Dementsprechend 
verhalten sich leider die meisten Verkehrsteilnehmer; viele sind sich darOber hinaus nicht 
bewusst, dass es sich um einen verkehrsberuhigten Bereich handelt und was noch 
schlimmer ist, wie sie sich hier zu verhalten haben. 

In der StVO ist indes recht eindeutig beschrieben, wie die baulichen Voraussetzungen in 
einem verkehrsberuhigten Bereich ausgestaltet sein mOssen. So heifst es hier: "Die mit 
Zeichen 325 erfassten Strafsen rnussen durch ihre Gestaltung den Eindruck vermitteln, 
dass die Aufenthaltungsfunktion Oberwiegt und der Fahrzeugverkehr hier eine 
untergeordnete Bedeutung hat." 
BezOglich des von uns seinerzeit angeregten Einbaus von Schwellen (wie im Sonnenau), 
mOssen wir leider nach ROcksprache mit einige betroffenen Nachbarn im Sonnenau 
feststellen, dass die Schwellen keine nennenswerte Verbesserung der Situation gebracht 
haben . Leider zeigt sich wohl , dass die Zwischenraurne erheblich zu gro~ sind, und viele 
Verkehrsteilnehmer diese zu starken Beschleunigungen bis zur nachsten Schwelle 
nutzen. 

Neben dem Einbau von Schwellen mit deutlich geringerem Abstand als 70 mist somit 
unserer Meinung nach nur mit deutlichen Veranderunqen beim Strafsenverlauf eine 
Verbesserung der Situation zu erwarten. Das Hineinragen von Beeteinfassungen in die 
Strafse, das Aufstellen von BlumenkObeln oder ahnlichen Hindernissen in kurzen 
Abstanden, die eine entsprechend angepasste Fahrweise erfordern, sind nach unserer 
Auffassunq geeignete Mafsnahrnen. In vielen umliegenden Gemeinden scheint dies 
Standart zu sein ... Strafsenschwellen allein dOrfen den Vorgaben der StVO kaum 
Rechnung tragen und auch nicht entscheidend zu der gewOnschten Verbesserung der 
Situation beitragen. Wir sehen nach wie vor eine Gefahr fur Leib und Leben gegeben, 
insbesondere fur unsere Kinder, die schnellen Fahrzeugen noch nicht reaktionsschnell 
ausweichen kbnnen. 



Kommentar 32 : 
Allgemein beobachte ich im Bereich Astrid-lindgren-Ring und Sonnenau zuruckhaltende 
und eher vorsichtige Autofahrer. Mithin ware es auch tahrlasslq, due auf der Strafse 
spielenden Kinder in irgendeiner Weise zu qetahrden. Selbstredend g ibt es Ausnahmen, 
insbesondere bei den motorisierten Zweiradern und bei gebietsfremden Fahrern , also 
Besuchern , Handwerkern, Lieferanten etc., denen aus dem Erscheinungsbild der 
Strafsen bei der Abfahrt aus dem Gebiet nicht mehr eindeutig klar sein kann, dass es sich 
um eine Verkehrszone handelt, die als "Spielstra~e" ausgewiesen ist. Ich kenne 
eigentlich ke ine einzige Sp ielstrafse, die offensichtlich den Anschein einer .normalen" 
Strafse erweckt. Durchweg sind die Oberflachen nicht geteert, sondern gepflastert und 
die Durchfahrt ist regelma~ig von Hindernissen erschwert. Alles dies ist (aus 
Kostengrunden?) von der Fa. Thalen in den Lekewiesen unterlassen worden. 

Die SchweJlen in der Sonnenau haben Anlass zu Heiterkeit gegeben, da sie 
offensichtlicher Notbehelf sind. Die kleineren Fahrzeuge umfahren sie elegant. 
Oblicherweise werden verkehrsberuhigte Zonen mit gro~eren, angehobenen Bereichen 
(siehe z.B. Tannenkamp oder Osterstrafse) eingeleitet, die dann in reqelrnafsiqen 
Abstanden die Durchfahrt verlangsamen. Die Mini-Schwellen der Sonnenau sind 
dagegen eher ein leicht zu Oberfahrendes Hindernis - soweit man nicht als Radfahrer 
nach 24:00 h unterwegs ist - da sind sie qerneinqefahrlich , da mangels 
Strafsenbeleuchtunq nur spat zu erkennen. Zudem ist an der Einfahrt in der Sonnenau 
vern A-L.-Ring gar keine Schwelle vorhanden. 

Statt immer wieder einen Generalverdacht gegen die Bewohner des Baugebietes zu 
erheben, ware es ubr iqens sinnvoller, Geschwindigkeitsanzeigen aufzubauen - so z.B . 
uberall in Belgien gesehen. Damit konnte jede/r selbst die Geschwindigkeit kontrollieren 
und versuchen, die verlangten (vom Tacho generell nicht mehr angezeigten) 6 bis 7 km/h 
einzuhalten . 

Das Verlangen .Schritt" zu fahren (d.h. narnlich 6 bis 7 km/h) ist fur eine Strafse, die 
notgedrungen Durchgangsverkehr aufnehmen muss - narnlich die Zufahrt in den A-L.
Ring, der einige hundert Meter lang ist - im Grunde genommen eine sinnwidrige 
Aufgabe. Verstandnis hatte ich , wenn es sich um eine Stichstrafse mit einer begrenzten 
Zahl von Anwohnern handeln wOrde. Dazu kann aber der Ring nicht qehoren mit 
notgedrungen vielen .Durchfahrten". Das langsame Fahren, beim Automatik noch mit 
einem Fu~ auf dem Bremspedal, uber 200 bis 500 Meter Ue nach Hausnummer) erzeugt 
uberma~ig Abgase und l.arrn (im zweiten Gang bei niedrigen Touren fahrt man bereits zu 
schnell). Von daher fande ich es angemessen, den A -L.-Ring zur ,,30 km/h"-Zone 
umzudeklarieren und nur die angehenden Stichstrafsen und - wenn es denn sein soil 
die Sonnenau als Spielstrafsen zu belassen. Dann aber entprechend ausgestaltet, damit 
keine lrrturner entstehen konnen. 

Es sollte auch angemerkt werden, dass es keineswegs nur um den vierradriqen Verkehr 
geht. Bei Schrittgeschwindigkeit ist Fahrradfahren kaum rnoqlich - eigentlich rnusste man 
schieben. Dies zu verlangen ware allerdings ein SchildbOrgerstreich. Nichtdestotrotz sind 
spielende Kinder durch Fahrrader ebenso getahrdet wie durch Autos . Wenn aber bereits 
aile Fahrrader pr inz ipiell die Anforderungen nicht erfullen , warum bel PKW darauf 
bestehen? 

Hinzu kommt ein ganz wesentlicher Punkt: Wegen des Charakters der Spielstrafse wird 
die Fahrbahn otters von Kindern, insbesondere im Vorschulalter, gerne als Spielflache 
genutzt. Nahert man sich ailerdings per Fahrrad oder PKW, kommt den Kindem nicht in 
den Sinn, die Fahrbahn frei zu geben. Das kann man ganz amusant finden , es qerat aber 
zum qerneinqetahrlichen Umstand, wenn man dann feststeilt. dass diese Kinder nicht 



etwa eine Art Sitzbloekade fur mehr Renitenz im Strafsenverkebr abhalten (wofUr ieh 
klammheimlieh vollstes verstandnis hatte), sondern sehliehtweg uberhaupt kein GefUhl 
fur die Gefahren der Strafse. Sowohl als Radfahrer, als aueh als PKW-Fahrer musste ieh 
bereits anhalten und Kindern erklaren, dass sie den Weg fur Fahrzeuge freigeben 
rnussen. Was diese 2 bis 3-jahrigen mit qrotsen Augen quittierten. Mal ganz abgesehen 
davon, welehe Eltern soleh kleine Kinder unbeaufsiehtigt mitten auf einer strarse spielen 
lassen??? Per Fahrrad war ieh bereits mehrfaeh zu waghalsigen Ausweichrnanovern 
gezwungen, da Kinder das Fahrrad nun gar nieht als Gefahr erkennen wollten oder 
konnten. Man mag sieh gar nicht ausdenken was passieren kann, wenn diese Kinder mal 
im Zuge des Spiels auf die BOrgerm.-Osterloh-Str. .vordrinqen"?'? 

Ich meine daher, der Astrid-lindgren-Ring sollte von einer sptetstrane in eine 30-er-Zone 
umgewandelt werden (wenn es ginge , ware eine 20-er-Zone optimal). Die Sonnenau 
sollte unterbrochen werden. Dieser Bereich, sowie die Stichstrafsen-Abqanqe waren 
dann als Spielstrafsen zu belassen . Man k6nnte aueh daran denken , die EinmOndung 
Sonnenau - A-L.-Ring ganz zu sperren, dam it hier kein Durehgangsverkehr fliel1t. Damit 
ware eine sinnvolle Befahrung des Rings mbglieh mit allseitig bestem Schutz (niedrige 
Emissionen und Larrn bei langsamer Fahrt irn zweiten Gang). Kindern rnusste von den 
Eltern der notwendige Respekt vor Fahrzeugen und eine gesunde Vorsicht im 
Strafsenverkehr anerzogen werden, den die uberali sonst in der Stadt bitter ben6tigen. 

Wenn man den ganzen Bereich Lekewiesen als Spielstrafse belassen wollte, sollte man 
ehrlicherweise den Fahrzeugverkehr dort ganz unterbinden. Dann geh6rt an die 
Einfahrten der Bgm.-Osterloh-Stral1e jeweils ein grofSer Parkplatz mit 
Unterstellm6gliehkeiten fur Handwagen. Dort stellt man den PKW ab, ladt die Einkaufe in 
den Handwagen urn und lautt - im Schritttempo - nach Hause. Wer dafur keine Zeit, 
sollte sich auch keine Spielstrafse wOnsehen. 

Kommentar 33: 
Es stellt sieh nicht die Frage der Sicherheit der Erwaehsenen - sondern der Kinder, 
welehe noeh nicht die Gefahren einschatzen k6nnen! Desweiteren ist das Rasen im 
Wohngebiet auch eine Larmbelastiqunq, welche eigentlieh dureh den Erwerb eines 
Grunstuckes in einem verkehrsberuhigten Bereich wermieden werden sollte - dies war 
voll erschlossen - dazu geh6rt eine entspreehende Verkehrstuhrung/beruhigung. 

Kommentar 34: 
Wir persbnlieh wOrden uns naturlich wunschen, dass die FahrzeugfUhrer, die haufig zu 
schnell fahren, teilweise aueh mit Kindern im Fahrzeug aus Einsieht langsamer fahrer 
wurden. Alternative ware fur uns, wenn hier Verkehrskontrollen (Blitzer) durchgefOhrt 
werden kbnnten. Den ein oder anderen FOhrersehein wurde das sicherlieh kosten. 
Ansonsten wurde ein Polizist ,der Leute mal auf ihre Fahrweise hinweist, sieherlieh aueh 
ein wenig zur Einsieht fOhren. Da so etwas wohl nieht in reqelrnafsiqen Abstanden 
durchgefUhrt werden kann, wOnschen wir uns den Einbau von Schwellen . So kennan hier 
keine Fahrzeuge mehr in der verkehrsberuhigten Zone 30-50 km/h erreiehenl 

Kommentar 35: 
Grundsatzlich bin ieh fur die Mafsnahrne, die erne entspreehende Fahrgeschindigkeit in 
einem Wohngebiet auferlegt. Bezahlen rnochte ieh diese aber nieht. Da es meiner 
Meinung naeh Aufgabe der Kommune ist, fur die Sieherheit ihrer BOrger zu sorgen. 



Kommentar 36:
 
Jeder der hier gebaut hat oder hinzugezogen ist, kannte doch die tirtlichen
 
Gegebenheiten. Somit kann sich doch im Nachhinein keiner daruber beschweren und
 
Anderungen fordern, bzw. die Planung der zustand iqen Behtirde in Frage stellen!
 
Bezuqlich der Bodenschwellen haben wir folgende Anmerkungen:
 

•	 die jetzt zu schnell fahren, wurden auch zwischen den Hindernissen ordentlich 
Gas geben , das wurde die Reaktionszeit eher verlanqern, wenn dann ein Kind vor 
das Auto lauft' 

•	 durch das stetige Gas geben und Bremsen wurde die l.armbelastiqunq steigen! 
•	 Motorrad-/Rollerfahrer werden die Hindernisse umfahren, vielleicht sagar als 

.Sprunqschanze" missbrauchen! 
•	 wie sieht es mit Rettungsfahrzeugen aus, die dann nicht mehr so schnell zum 

Einsatzort kommen?! Dann klagen die gleichen Personen wiederrum darOber! 
Aufserdern rnusste z.B. bei Wirbelsaulenverletzungen extrem langsam gefahren 
werden , um Folqeschaden zu vermeiden! 

•	 ist eigentlich sicher gestellt, dass Rollstuhlfahrer ohne Risiko die Hindernisse 
bewaltiqen ktinnen? 

Zum Schluss rnochten wir noch erwahnen, dass sich die Eltern nicht entspannt zuruck 
lehnen sollten und die Verantwortung der Stadt Obertragen sollten. Be; allem Wohlwollen 
fOr eine Splelstrafse muss die Verkehrserziehung der Eltern an erster Stelle stehen. 
Dazu gehtirt unserer Meinung nach auch das stetige Aufpassen der Eltern mit der 
Option bei drohender Gefahr rechtzeitig eingreifen konnen , Und woher sollen die 
Kleinkinder wissen, wo die Spielstrafse und damit ihr personlicher Schutzraum endet?! 
Also im Sinne der Kinder lieber Augen auf im Strafsenverkehr (elterliche 
Verkehrserziehung) und gegenseitiger Respekt, das ist und wichtiger als 
verkehrsberuhigende Mafsnahrnenl 
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